

ECO DE TERUEL

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

En Teruel, un mes. 0'50 pesetas
Fuera, tres meses. 1'75

ADMINISTRACIÓN, TOZAL, 1

PAGO ANTICIPADO

AÑO XIII NÚM. 617

Se publica semanalmente

DOMINGO 27 DE MARZO DE 1898

ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á diez para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

NOTAS POLÍTICAS

Acentuáanse cada vez más los síntomas, relativamente poco tranquilizadores, respecto al anunciado conflicto con los Estados Unidos. Todas las referencias convienen en que las cosas se desarrollarán más ó menos trabajosamente; pero sin llegar á la ruptura de hostilidades. Los Estados Unidos no dejan, sin embargo, de activar sus preparativos de defensa, pero sin ánimo de lanzar una provocación que hiciera estallar en conflicto. Saben que no nos habían de cojer con las manos en los bolsillos y han de mirarse mucho antes de emprender un camino tan arriesgado como el que pretenden los más inquietos y revoltosos, los que seguramente pensarían hacer su agosto con la guerra.

Y mientras se vaya temporizando, sin dejar por eso de prepararse convenientemente para que en ningún caso nos sorprendan los acontecimientos, podemos abrigar la esperanza de llegar al término de la cuestión cubana, sin que nuevas y más trascendentes complicaciones agraven la situación del país.

Por otra parte, las últimas noticias de Cuba acusan una persecución activa á los insurrectos, y si menudean los encuentros, en los que constante é invariablemente obtienen la victoria las armas españolas, no se hará esperar mucho el triunfo definitivo.

Lo sensible es que la acción de las armas no sea secundada más eficazmente por el Gabinete insular y por los autonomistas, cuya influencia en el campo insurrecto no es, ni con mucho, la que ellos creían y ofrecieron.

En la política interior no ocurre nada nuevo que merezca comentarse. Todo está reducido á la campaña electoral que se avecina y á los medios de todas clases que, según es uso y costumbre, se están poniendo en juego por el Gobierno y por los candidatos y caciques para obtener el triunfo. Pero son tan sabidos de todos estos procedimientos, tienen las gentes tan olvidadas las artes y maquinaciones electorales, son tan familiares ya las amenazas, coacciones, llamadas de Alcaldes y caciques y las suspensiones y procesamientos de los Municipios no adictos al Gobierno, que apenas si se concede importancia á tales demasías. La tienen y muy grande, es verdad, pero convencido como está todo el mundo de que el mal no tiene remedio, porque lo lleva en sus entrañas el régimen, sólo á título de curiosidad ó de pasatiempo se habla de estas cosas. El resultado, hoy como ayer y mañana como hoy, es de antemano conocido: el triunfo del Gobierno. La única diferencia que puede haber entre unas y otras elecciones, no es nunca esencial, es cuestión de vuelta más ó menos al manubrio gubernativo. Eso es todo.

¿EN QUÉ PAÍS VIVIMOS!

Ha sido siempre mi natural tendencia inclinarme en pró del que sufre, la de amparar al que lo ha de menester; pero ante todo, he procurado ceñirme á un criterio de justicia. Soy muy poca cosa para que un Gobierno ni una situación política me deba nada; pero tampoco debo yo nada á situaciones políticas ni Gobiernos, sin embargo que no podré ocultar jamás mis simpatías á favor de los gobiernos y situaciones que más propiamente signifiquen y prueben con sus actos que progresan en sentido democrático con paso firme para evitar el retroceso y aprovechando las sabias lecciones del oportunismo.

Existe mucha diferencia entre juzgar los hechos desde arriba á juzgarlos desde abajo; pero el resultado de la lucha electoral que se aproxima por instantes, nos demostrará quiénes son los que han sacado más provecho de la ocasión propicia. No debe un gobierno renunciar á la influencia que legítimamente le corresponde, y en la ocasión presente parece como alejado de los verdaderos elementos afines. Suyá será la culpa del desastre que amenaza á la causa del venturoso porvenir del país.

Es costumbre inveterada de nuestra vida política la de ostentar grandes programas de gobierno que ama la justicia; pero los hechos acreditan luego lo contrario. No obstante, aun cuando el interés de partido salte algunas veces por encima de los límites de la legalidad, cosa que nunca debiera adoptarse como medio utilizado á favor de un ideal por santo que fuere, suele alcanzar el perdón de los resignados víctimas.

Pero los hombres de la actual situación parece que hayan perdido toda noción de sentido práctico sacrificando sus más leales adictos, para sustituirles por sus astutos enemigos. Una plaga miserable de aventureros y utilitarios políticos acuden á muchos distritos electorales para arrancar traidoramente el título á los candidatos naturales é hijos de los mismos.

Hasta un gran número de pequeños y pobres empleados de insignificantes retribuciones anuales, han sufrido traslados insoportables y han sido baja de sus servicios para colocar deudos y criados de agentes que proceden de la dis-

dencia del partido conservador ortodoxo. Y casos hay en que el departamento de la Guerra por decoro del ejército no debe desamparar á soldados beneméritos que fueron colocados por el correspondiente ministerio en la anterior situación sagastina, respetados por la situación Cánovas y que hoy ostentan con desmedida soberbia la *escarapela de la reacción*. ¡Sangrienta burla para el venerable anciano Sr. Sagasta jefe del gobierno que sacrifica tan tristemente la última etapa de su meritoria existencia!

¿Qué es lo que pasa? ¿Adelante vamos? ¿Seremos víctimas de un hipnotismo general descubierto y aplicado á los hombres más caracterizados de la situación?

La audacia más descarada se enseñoorea de la hidalguía y de la confianza de los hombres de mayor talla, y citaremos un hecho para despertar á los que duermen.

No ha muchos meses que un elocuente hombre de estado perteneciente hoy á la situación, visitó á la inmortal Zaragoza, y fué recibido y obsequiado con júbilo; pero una pluma cruel sorprendió la redacción de un periódico en ausencia de su enfermo director, y entre los diferentes sueltos en que se detallaba la crónica de las expansiones populares y estaciones, digámoslo así, que efectuaba el ilustre huésped obligado por las invitaciones de sus numerosísimos adictos á banquetes y fiestas, intercaló tres líneas diciendo que el admirable visitante, no había visitado á la Virgen del Pilar. ¡Qué mala intención! ¡Se trataba de un pueblo ferviente, religioso y adorador de su incomparable Madre!

Pues bien, el atrevido agente de la intriga, discípulo de uno de los más afortunados protegidos y que mayor cotización obtuvo de la influencia de la célebre monja Sor Patrocinio en Aranjuez, se atreve á imitar al importante hombre aludido vendiéndole amistad. ¡Qué tristes reflexiones sugiere el entendimiento!

¡Vergüenza, vergüenza, vergüenza! ¡Ciudadanos: á votar inspiados por la conciencia de los deberes regionales!

El centinela saguntino,

Constantino Arnau.

Marzo de 1898.

LA CONTIENDA

Ha llegado el ansiado día para los que aspiran a la representación del país en las nuevas Cortes.

Hoy es el día de satisfacciones y desencantos en aquellos distritos donde existe lucha empeñada.

Por fortuna, en esta provincia no hay más que dos distritos donde los contrincantes medirán el terreno a palmo.

Por Alcañiz el triunfo es dudoso, pues si bien el candidato ministerial, Sr. Comas, cuenta con el brazo poderoso de los pueblos del partido de Hija, en cambio son escasas las que tiene en los de Alcañiz. El candidato carlista, Sr. Llanar y sus defensores se las prometen muy felices. Los ánimos están muy excitados, y si las autoridades no obran con acierto y cordura, es de temer ocurra algún desaguisado, según informes que nos suministran desde aquella zona.

Otro de los distritos intrincados es el de Valcambrés. Los Sres. Castell y D. Federico Plana, tienen ambos bien preparado el terreno para la contienda, y es difícil preveer el resultado. Tratándose de un hijo del país, el Sr. Plana, y dada su filiación política, celebraremos mucho su triunfo. Muy conocidos son ya los nombres que han de representar los demás distritos: el de Morra, el Sr. Castel, el de Teruel, el Sr. Marqués de Lereu, ambos sin oposición, el de Elche de Montalbán, el Sr. D. Tomás María Ariño y obtendrá algunos votos el silvestista de oposición D. Justino Bernad.

El de Albarracín, el ministerial Sr. López de Utrera, en este distrito tendrá una votación regular el Sr. Martínez Pardo, de oposición.

Resumen. Candidatos con distrito propio, los hijos del país Sres. Ariño y Castel.

Los demás son candidatos cuñeros que arrastrarán poco o nada en los distritos que hoy pretenden, excepción hecha del Sr. Plana, si es constante y tiene verdadero deseo de representar la comarca que le ha nacido.

Por otra parte, las últimas noticias de la contienda en Alcañiz y Valcambrés, en las que se disputan los escaños de oposición, son las siguientes:

CARTA DE MADRID

Sr. Director del Eco de Teruel, dienes oí... 24 Marzo 1898.

Mañana, muy temprano, he sabido a los señores que el Gobierno, harto de ver por todas partes infundios y noticiones dados en forma que hace pensar que todas las horas son la hora suprema, ha ya puesto freno y cortapisa a la circulación de los despachos, telegráficos y telefónicos en que se habla de los aprestos, navíos y de fusilamientos de la escuadrilla de torpederos que en Canarias aguarda el momento de continuar su marcha a Cuba.

Claman muchos contra esa arbitrariedad contra esa muestra del despotismo que nos rige, etc., etc. (el lector puede poner en el lugar de los etcéteras los más variados calificativos); hay también quien lo toma por el lado del patriotismo y se acuerda ahora de que es sensato, cuerdo y mesurado, y se lamenta de que el Gobierno haya tomado una disposición tan innecesaria porque el sentido patriótico se anticipa a ella, no insertando ninguna noticia que pudiera ser perjudicial. Exactamente lo mismo que ocurre con la prohibición de fumar en los teatros. También se anticipa a ella, la cultura del público, pero todo el mundo fuma.

A decir verdad, yo no creo que esto de la censura telegráfica sea cosa que deba importarnos mucho a los periodistas, cuando como ahora se aplica sobre tales asuntos y con

un criterio regularmente discreto. Mucho peor y más severa es la censura que se ejerce y se ejerce en Filipinas y en muchos años de corresponsalia, sólo en contados casos, he visto que se retrasaran noticias de verdadero interés.

Todo es cuestión de forma y más aún si se quiere cuestión de fidelidad y exactitud en la redacción del telegrama; porque el lenguaje telegráfico tiene más peligros y diciendo menos suele decir muchas veces demasiado y aún de lo que hay.

Así, por ejemplo, supongamos que se trata de telegrafiar lo que ocurre con respecto a la escuadrilla y se dice, suprimiendo más ó menos preposiciones y contrayendo lo posible sin faltar a la claridad: «Pronto quedarán reparadas ligeras averías sufridas por torpedero Ariete y en disposición la escuadrilla, ó una vez repuesta de víveres y carbón, de proseguir viaje. Como torpederos exigen gran cuidado y en caso temporal ó avería sería insuficiente auxilio Ciudad Cádiz, escuadrilla esperará se la reuna uno de los cruceros que de todos modos iban á ir á Cuba, el Colón ó el María Teresa, el que antes esté listo y diciéndolo así con más ó menos ahorro de palabras el telegrama circulará y ya si circulará!»

Pero supongamos que nos dá la fiebre del lenguaje comprimido y ponemos: «Torpedero Ariete tiene que reparar averías. Escuadrilla demora viaje bastantes días. Vista dificultades peligros, cuando zarpe irá escoltada por buques guerra probablemente María Teresa, Colón. Gran ansiedad entre marinos. Estados Unidos, cambiado posición escuadras.» Y diciéndolo así no circulará el telegrama porque, sin decir ninguna mentira, se dá á entender lo que hay.

De modo que resumiendo, como dicen los eruditos cursis, que no saben castellano, el Gobierno, ha hecho perfectamente estableciendo la prohibición de que circulen despachos análogos á los que han producido, con su continuo golpear de uno y otro día, el estado de alarma en que vivimos. Y la lástima es que no lo haya hecho antes, cuando yo aunque lo mejor hubiera sido que me acordara los periodistas y me incluyera por si acaso sopeado no hubiéramos dado motivo para ello.

Yo, otro periodista, me acordaba al leer en un apreciable y popular diario de la mañana, El Imparcial, que no es de los que me nos han pasado por su afán de información, y que venía distinguiéndose por sus sistemáticas censuras al Gobierno, al que injustamente culpaba por una debilidad y un descuido que no existen, acaba hoy por recomendar que la actitud del Gobierno está completamente justificada por la conveniencia grandísima de que, caso de haber conflicto por la agresión de los Estados Unidos y además por las circunstancias de que en un corto plazo, un gran número de buques de nuestra marina, extraordinariamente reforzada, tarde ha abierto los ojos á la luz del colega, pero más vale tarde que nunca.

DESDE MONTALBAN

Sr. Director del Eco de Teruel

Respetable señor mío y amigo. El día 18 llegó á esta villa el Ilmo. Sr. Director general de Gracia y Justicia del Ministerio de Ultramar, D. Tomás María Ariño, acompañado desde Madrid por varios amigos.

La misma noche y procedentes de Teruel llegaron á saludar al ilustre candidato, en representación de los correligionarios de la capital, los Sres. D. Adolfo Dolz y D. Ricardo Navarro.

El Sr. Ariño fué recibido por numerosos y buenos amigos de esta localidad, hospedándose en casa del conocido liberal cuanto distinguido abogado, D. Dionisio Lahoz.

Apesar de los malos caminos, efecto de la abundante y última nevada, han venido á estrechar la mano de su futuro representante en Cortes infinidad de comisiones de los pueblos de este distrito. Durante tres días consecutivos se ha visto materialmente invadida, de toda clase de personas, la casa del señor Lahoz, cuya respetable señora, así como sus discretas y hermosas hijas Clementina y Paquita, han rivalizado entre sí por obsequiar espléndidamente al ilustre huésped y á sus visitantes.

En las serenatas que dió la rondalla á los Sres. Ariño y Dolz, se cantaron preciosas composiciones.

En honor al candidato celebróse una brillante reunión en casa del simpático farmacéutico, D. Pablo Muniesa, donde una bella colección de pollitas, lo más selecto de la localidad, después de los bailables consiguietes cantaron al piano unos cuantos números de las zarzuelas Los desaparecidos y El duo de la africana, siendo la más saliente y aplaudido el duo, cantado por la señorita Paeta Lahoz y el escribano Sr. Madroño, los cuales fueron muy felicitados por la concurrencia.

El Sr. Ariño salió ayer para Moniesa, y de allí pasará á Zaragoza con dirección á Madrid, donde le reclaman sus múltiples obligaciones.

Altamente satisfecho ha debido de marchar tan distinguido hombre público de los agasajos y generales muestras de cariño que ha recibido estos días. Hasta los enemigos políticos han quedado convencidos de que Ariño es el representante indiscutible de este distrito.

Nos consta y podemos asegurar, que el Sr. Ariño, en la presente elección, nada debe al manubrio electoral de que tanto necesitan otros candidatos y que, apesar de todo, tendrá á su favor la casi totalidad del censo, debido exclusivamente á sus propias fuerzas, y sin otro apoyo que el de sus buenos y numerosos amigos que han sabido apreciar en su querido paisano las relevantes condiciones de ilustración, honradez, sinceridad y un corazón grande, noble y generoso.

Dícese que el candidato silvestista, señor Bernad, no lucha ya, cual era su propósito.

Si así es, ha obrado muy cuerdate, pues la lucha contra Ariño en este distrito, es punto menos que imposible, si se pretende alcanzar un éxito algo lisonjero.

Le anticipa las gracias por todo, y queda á sus órdenes, Sr. Director, su afmo. s. s. y amigo, q. b. s. m.

El corresponsal. 23 de Marzo de 1898.

NOTICIAS

El reputado ingeniero Mr. Nardot, sigue practicando los trabajos de replanteo en este término municipal para la variante de que hicimos mención en nuestro número anterior.

No sabemos si dichos trabajos serán definitivos ó constituirán la base de algún tanteo para resoluciones ulteriores.

De todos modos conviene que por esta zona no se abandone los trabajos preliminares para que puedan pronto comenzar los de explanación.

Desde el último viernes hemos sufrido un cambio brusco de temperatura, reinando vientos del Norte, que á intervalos han venido acompañados de chubascos de nieve, como si nos encontrásemos en los días más críticos del invierno.

Por esta causa la salud pública no se ha normalizado y se han recrudecido algún tanto las enfermedades infecciosas entre los niños.

Las cosechas con las últimas heladas también han perdido bastante, según afirman nuestros labradores.

Tenemos entendido que D. Joaquín Peirona Túduri, Marqués de Urrea, y candidato a la diputación a Cortes por este distrito, ha entregado a nuestro Gobernador civil 1.000 pesetas de su bolsillo particular para ayudar a los gastos que origine el arreglo del hermoso paseo de la Clorietta, que ya se está terminando el asiento de sus jardines.

Bueno fuera que el Marqués de Urrea, apesar de su calidad de cunero, que lamentamos, pero que no obsta para que sea un excelente y cumplido caballero, que en lo sucesivo de lecciones de filantropía y amor al país a cuántos diputados a Cortes ha tenido Teruel.

Pueden darse casos

Ayer por la tarde dio principio en la suntuosa iglesia del Seminario, el septenario de Nuestra Señora de los Dolores, con la solemnidad de años anteriores.

Esta encargado de los sermones el elocuente orador Rdo. Padre Martí, tan conocido ya en nuestra ciudad.

En una carta que ayer recibimos de Valencia, se nos dice que todavía no se sabe nada del día en que ha de efectuarse la inauguración oficial de la sección terminada de Sagunto a Segorbe, pues esto depende de circunstancias que no es fácil resolver por el momento.

De seguro que con antelación sabremos la fecha que se fijará para la exposición de la citada sección.

La guardia civil de Ateca ha detenido en Bujarraz a un sujeto llamado Felipe Laforre-Moreau, que abusando de la confianza de un amigo suyo, dueño de una tienda de ultramarinos en Calamocha al frente de cuyo establecimiento le había dejado hace cinco meses, tuvo la feliz ocurrencia de escaparse con 1.100 pesetas.

Al ser detenido no se le ocuparon más que 80 pesetas.

Nuestro estimado colega de Derecha, hablando de los asuntos electorales que afectan a la región aragonesa de mano maestra y dice:

«En la tierra aragonesa han sembrado espas reales los candidatos enérgicos»

Lo mismo en Huesca, donde con raras excepciones todos los candidatos que se presentan son de fuera del país que en Aragón, a la cual toca buena parte de aspirantes alabata que no son aragoneses, que en Teruel, a cuyos distritos han representado casi siempre y hace algunos años más que nunca, personas de otras provincias que en toda la región abundan los candidatos cuneros.

Y esto, dígame lo que se quiera, da un poco favor al país.

Los que defienden las candidaturas de personas influyentes, lo hacen según dicen, en beneficio de Aragón, y porque Aragón puede esperar más de los extraños que de sus propios hijos.

Afirmación semejante es bochornosa para nosotros. Quiere decir que aquí no hay quien se interese por su tierra ó que quienes se interesarían no han podido lograr ni lograrán el apoyo de sus paisanos en las urnas.

Pobre concepto formará de Aragón quien le vea mendigar favores oficiales a cambio de votos: quien observe transformado el sufragio universal, en el pueblo más liberal de España, en un signo de cambio para adquirir mercedes o lograr mejoras. Así se explica que los hombres del país vivan en oscuridad y retraimiento perpetuos, alejados de la administración y conformados al ver que la política impone sacrificios tan dolorosos como el de obligar al encumbramiento de los de fuera con mengua de las aspiraciones y del buen deseo de los de dentro.

Así vivimos de medrados y así prosperamos.

Se nos concede el más ligero beneficio y ya lo voccean los amigos del protector como si se tratase del más estapendo de los favores y con las migajas oficiales que se nos otorgan nos sentimos satisfechos. Vale más que Aragón nada pidiese a cambio de votar a quien le traigan encasillado. De ese modo, sobre reicalificativo de fáciles es el que se nos otorga, hasta que mantos, si se quiere, no podria emplearse de desahogado, no que ha de pagarse seguramente el que nos toma afecto pasajero por quebra recibiendo un obsequio que sus mismos paisanos se niegan a concederle.

Dióse La Justicia, de Calatayud:

En el expreso de anoche llegó a esta población el Sr. D. D. Donato G. Trevijano, propietario de las obras del ferrocarril central en los términos de Paracuellos á Fuentes. Nuestro estimado amigo, que en posesión de las fincas expropiadas, se propone imprimir toda la actividad posible a las obras de su cargo, y para este fin, una vez tendida la vía, empleará cuantos braceros quieran presentarse para trabajar en las citadas obras y conseguir, si es posible, que estén terminadas los trabajos para que pueda inaugurarse en la próxima feria la sección de Calatayud á Daroca.

Las obras comprendidas en el pabellón de Flora para transformarlo en suntuoso palacio de recepción de los soberanos y príncipes extranjeros que visiten en 1900 la Exposición de París, se están llevando a cabo con industria y actividad, sin reparar en gasto alguno.

El mencionado pabellón, construido por Herber con destino al príncipe imperial, se está trabajando en la parte decorativa de sus grandes salones, y para conseguir su aislamiento, el ministerio de las colonias se va transportando por fracciones sucesivas al Palais Royal a medida que van desocupándose los locales que utilizaba el Tribunal de Comercio.

En diez y ocho meses, y con un gasto que no excederá de tres millones de francos, estas obras que valdrán por su valía artística los encantos de París, ofrecerán medio digno y suntuoso para acoger a todos los soberanos y príncipes que visiten la capital de la vecina República.

El presidente de la vecina República ha firmado un decreto por el cual se instituyen los Congresos Internacionales durante la Exposición de 1900. Los habrá para todos los gastos, para la industria, comercio, artes, letras y ciencias, prohibiéndose los temas, a pesar de esto, quedará materia suficiente pa-

ra ejercitarse en ella la ciencia y la facundia de los oradores de todos los países y quizás para acabar también con la paciencia del publico. Estos torneos oratorios, en distintos idiomas, darán idea de la torre de Babel, dicho sea sin faltar al respeto debido a los sabios que dejarán su hogar para llevar a los parisienses la luz procedente de lejanos países.

El Correo de Madrid, habla del fracaso sufrido por el gobierno yankee en la cuestión de la rotadura de los restos del «Maine», y dice que ahora se habla de otro plan por el que los norteamericanos se proponen conseguir sus propósitos.

Según el colega, dicho plan consiste en volver a las antiguas costumbres de favorecer la guerra de Cuba, preparar el envío de nuevos recursos a la isla y dejar a las Cámaras yankees que tomen nuevos acuerdos conminatorios que no podrá tolerar el gobierno de España.

Añade que existe otro plan complemento del anterior para provocar a la nación española, y termina afirmando que según sus informes, del desarrollo de este último plan se han encargado los hombres más exaltados de las Cámaras norteamericanas.

Estas noticias han producido honda sensación y han sido objeto de animadísimos comentarios.

La Correspondencia de España publica otro suelto que ha sido muy comentado.

El citado colega manifiesta que a última hora de la tarde han llegado a sus oídos vagos rumores referentes a lo tratado en el Consejo de ministros presidido por la reina regente.

Añade que dichos rumores acusan extrema gravedad en los asuntos pendientes entre España y los Estados Unidos, y manifiesta la actitud patriótica en que se han colocado los poderes públicos ante las dificultades que vienen presentándose para conservar las buenas relaciones con la República norteamericana.

Continúa diciendo que no entra en detalles por no considerarla conveniente, pero entiende que el país debe confiar en aquellos poderes y otros más altos y esperar tranquilo la resolución del asunto.

Termina diciendo que se abriga la confianza de que no llegará a turbarse la paz, aunque no puede asegurarse terminantemente que suceda así.

Un despacho que de la Habana le dirige al periódico «World», dice que si los Estados Unidos reclaman una indemnización por la catástrofe del «Maine», España reclamará varios cientos de millones de duros por los perjuicios causados con las expediciones filibusteras salidas del Norte América.

COMPRA En la calle de la Democracia, de esta ciudad, se desea comprar una casa que reúna buenas condiciones para habitarla. Ofertas en la administración de este periódico.

SE vende una casa en el barrio de San Julián, junto a la ermita y señalada con el número 62. Informarán en esta Redacción.

Im. de Zazoso.

ANUNCIOS

RELOJERIA Y PLATERIA



DE
INOCENCIO MIGUEL
39, MERCADO, 39
Teruel.

Ventas al contado
con grandes rebajas
de precios.

Un completo y va-
riado surtido de re-
lojería de bolsillo y
pared, caprichosos
dispertadores.

Garantía un año.

Gran taller de re-
paraciones, por difi-
ciles que sean, he-
chas con la mayor

precisión respondiendo en todo tiempo de su
perfección.

No olvidarse.—Mercado, 39

LOS GRANDES REMEDIOS

DEL DOCTOR AUDET

PILDORAS ANTISEPTICAS.—Curan
la tisis pulmonar y los catarros crónicos del
pecho. Calman la tos, quitan la fatiga, modi-
ficán la expectoración y abren el apetito.—
10 pesetas caja.

ANTINERVIOSO HOWARD.—Tónico
del sistema nervioso. Cura los vértigos, ma-
reos, insomnios, histerismo, hipocondría, neu-
rastenia, toda debilidad, falta de memoria y
resolución.—4 pesetas.

PARA CURAR EL ESTOMAGO.—El
Estomacal Maitre cura las dispepsias ácidas.
El Estomacal Robin las dispepsias por falta
de jugos gástricos.—4 y 3 pesetas.

PARA CURAR EL OIDO.—El Aceite
Nubert cura las dolencias leves del oido, de-
sobstruye el conducto disolviendo el ceru-
men y hace más sensible el oido á las vibra-
ciones de la voz.—4 pesetas.

PARA CURAR EL REUMATISMO.—
Contra el dolor que caracteriza el ataque de
reuma ó gota. Pildoras antirreumáticas Au-
det, que quitan el dolor en breves horas. Pa-
ra curar la diatesis reumática tómese Anti-
reumático Reysser.—10 y 4 pesetas.

VENEREO Y SIFILIS.—Contra la ble-
norrágica (gota militar, etc.), tómese el An-
tiblenorrágico Ivel. Contra la sífilis el Anti-
sifilítico Cowper.—4 pesetas.

IMPOTENCIA.—El Fluido Vital, Gotas
Viriles, Glóbulos Vitales y Perlas del Ser-
rallo. (5, 6, 25 y 40 pesetas), constituyen el
grupo de los grandes remedios para robuste-
cer las partes genitales debilitadas por abu-
sos ó vejez. Está dispendiosamente compro-
bada su eficacia por el éxito constante de
muchos años.

HERPES.—Todas sus manifestaciones se
curan con el Antiherpético Glouner.—4 pesetas.

HIDROCARBUROS DEL DR. AUDET.—
Con aspirar solamente sus aromas se curan
los resfriados y catarros leves, el dengue y
la fetidez de aliento.—2 pesetas frasco.

Consultas por correspondencia, prospectos
y noticias al Dr. Audet, Beneficencia, 2, Ga-
binete principal, Madrid. Venta en Teruel,
Bayo y demás buenas boticas de la capital y
provincia.

LAS CALATRAVAS

Los exquisitos chocolates marca *Las Calatras*
en paquete de medio kilo con 20 por-
ciones ó tazas completas y precio desde una
peseta paquete se hallan de venta en los prin-
cipales ultramarinos y confiterías. Exija el
público la verdadera marca de *Las Calatra-
vas*.

Para pedidos y condiciones al por mayor
dirigirse al representante en Aragón: Calle
Casto Alvarez, 25, 2.º, Zaragoza.

¡NO EQUIVOCARSE!

Los chocolates que se han expendido en la
calle de la Democracia, número 16, á nombre
de Antonio Gómez, han sido elaborados y
dirigidos por FILOMENO GÓMEZ, que se
ha establecido en la misma calle, patio del
número 17, ofreciendo al público en general,
y á sus parroquianos en particular, las mis-
mas clases de chocolates en mejores condi-
ciones.

Chocolates sin adulterar legítimos de cacao,
azúcar y canela, dando 100 pesetas á quien
pruebe lo contrario.

Libra de 360 gramos, clase 1.ª, 1'60 pesetas.

Id. > id. > > 2.ª, 1'40 >

Chocolates compuestos de cacao, azúcar, ca-
nela almendra y harina.

Libra de 360 gramos, clase 1.ª, 1'50 pesetas.

Id. > id. > > 2.ª, 1'30 >

Id. > id. > > 3.ª, 1'10 >

NOTA. Cada libra de chocolate estará
empaquetado con su etiqueta correspondien-
te para dirigirse á FILOMENO GÓMEZ

AL PÚBLICO

Superioridad en chocolates á brazo de An-
tonio Gómez, calle de la Democracia, núme-
ro 16, donde encontrará el público y su nu-
merosa clientela de los mejores géneros y
económicos precios.

Antonio Gómez, Democracia, 16.

LA DULCE ALIANZA

Confitería, Repostería y Cerería de Miguel
Blesa, Mercado, número 1 Teruel

En este establecimiento hay un abundan-
te y variado surtido de géneros pertenecien-
tes á las citadas industrias de clases supe-
riores; así como en galletas, vinos, cognacs y
aguardientes anisados de acreditadas mar-
cas, á precios muy ventajosos.

Almendra molida superior. Nieblas para
turrónes de varios tamaños.

Manos ó ródillos de piedra para moler cho-
colate á brazo de diferentes medidas, á pre-
cios económicos.

ATÚN DE ZORRA

Se ha recibido muy superior en el estable-
cimiento de Pedro Muñoz, calle Nueva, nú-
mero 7, á 2 pesetas kilo. Bacalao de primera
á 35 céntimos libra y 12 pesetas arroba; acei-
te á 46 céntimos libra.

SASTRERIA DE JUAN ANDRES

MERCADO, 24

Acaba de recibirse un inmenso surtido de
géneros de alta novedad en patenes, vicu-
ñas, jergas y cortes de pantalón de las mejo-
res fábricas; ricos paños para capas, que se
confeccionan á elección y medida, desde 25
pesetas una.

Hay de venta también merinos dobles de
8 á 9 palmos de ancho para los señores ecle-
siásticos. Trajes para niños á 8 pesetas, dan-
do un trozo del mismo género para cuando
se rompan.

PLAZA DEL MERCADO, 24.

FABRICA DE JABONES Y ALMACEN DE ACEITE

DE

Francisco Calvo

Carretera de Zaragoza, término de Concul
(Teruel)

Jabón 1.ª. Arroba 10 pesetas.
Aceite, clase extra. 13'50 id.

La Harina lacteada Nestlé está reco-
mendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS
AUTORIDADES MEDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas
generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 medallas
de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ ORO

ENRIQUE NESTLÉ
VEVEY SUIZA

La Harina lacteada Nestlé
contiene la mejor leche de los
Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé
es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé
evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé
facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé
la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé
es de una preparacion facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé
reemplaza ventajosamente la leche
materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor
durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de
enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Para pedidos, dirigirse á la señora viuda de Rafael Romero

de Jerez de la frontera, único agente en toda España